

CICLOS DE DEBATE SOBRE DINAMIZACIÓN DEMOGRÁFICA EN CASTILLA Y LEÓN



SECTOR ASISTENCIAL. COMO ELEMENTO CAPAZ DE MEJORAR LA ATENCIÓN A POBLACIÓN VULNERABLE Y SECTOR DE ACTIVIDAD CAPAZ DE SOSTENER A LA POBLACIÓN EN EL MEDIO RURAL.

25 de septiembre 2025. 10.00 horas. Biblioteca. Sede GAL Nordeste de Salamanca. C. Teresa Herrero, 1 Calzada de Valdunciel, Salamanca

Castilla y León se enfrenta al reto de luchar contra el despoblamiento de su territorio rural, estableciendo como prioridad el mantenimiento de la población actual y la atracción de nuevos activos poblacionales. Este reto se enmarca en una coyuntura demográfica especialmente difícil debido al envejecimiento de su población y a la necesaria atención a sectores especialmente vulnerables

En este contexto, el fenómeno del despoblamiento en los territorios rurales debe valorar dos elementos fundamentales: el primero, la importancia de la actividad asistencial como generadora de empleo y su viabilidad; y el segundo, los servicios con los que cuentan los habitantes de las zonas rurales.

Los servicios de carácter asistencial dan respuesta a las necesidades de la población rural, pero también son un elemento determinante en la definición de una lógica de cohesión territorial en el marco de la dicotomía entre lo rural y lo urbano.

En el conjunto de los servicios que en el medio rural se prestan, y por el ya mencionado envejecimiento de la población rural, la vertiente asistencial para las personas mayores se presenta como clave a la hora de definir una estrategia de lucha contra el despoblamiento.

Es necesaria, por justicia y responsabilidad, una atención que permita a los mayores disfrutar de su entorno para seguir formando parte de su realidad local y que les confiera la condición de ser un activo más, una parte muy importante del conjunto de la población rural de Castilla y León.

También en el marco asistencial, encontramos a otros sectores que forman parte del conjunto de la sociedad rural y que de manera especial requieren de servicios próximos y adecuados; nos referimos a sectores de población vulnerable y dependientes que requieren de acciones orientadas a favorecer su inclusión social. De igual modo, la población inmigrante que accede a las zonas rurales requiere especial atención, tanto en cuanto suponen activos familiares susceptibles de incorporarse al entorno local.

Pero también el desarrollo de los servicios asistenciales en el medio rural presenta otro aspecto de especial interés, que es su vertiente económica por medio de su capacidad de creación de empleo.



OBJETIVOS ESPECÍFICOS DEL COLOQUIO

- Discutir la importancia de los servicios asistenciales en el medio rural como uno de los elementos clave en la lucha contra el despoblamiento.
- Conocer experiencias concretas de proyectos de atención a mayores, colectivos con discapacidad e inmigrantes que permitan apoyar su permanencia en las zonas rurales.
- Analizar y debatir sobre el aspecto económico del sector asistencial en el medio rural de Castilla y León como sector capaz de generar empleo.



María de Diego. Directora Autonómica de Voluntariado y Desarrollo de Cruz Roja de CyL

María de Diego inició su intervención agradeciendo la invitación y destacando la importancia de que Cruz Roja participe en espacios dedicados a la despoblación, un fenómeno que afecta especialmente a Castilla y León. Explicó que la organización lleva años adaptando su intervención en el medio rural para atender a colectivos vulnerables —personas mayores, con discapacidad o migrantes— y para afrontar las dificultades específicas de los municipios en declive demográfico. Subrayó la necesidad de mirar la despoblación desde perspectivas diversas y centradas en las personas.

En el diagnóstico, señaló que las necesidades en el medio rural son amplias y heterogéneas: acceso a vivienda digna y adaptada, servicios sanitarios de cercanía, oportunidades de ocio, cultura y deporte, o cuidado ambiental. Insistió en que, aunque el empleo es clave, fijar población requiere un enfoque integral que haga atractivo el territorio. También destacó el papel fundamental de la tecnología y la

PROGRAMA:

10.00 HORAS

Participantes:

- María de Diego. Directora Autonómica de Voluntariado y Desarrollo de Cruz Roja de Castilla y León.
- Jaime Rodríguez, Gerente PRONISA.
- José Delgado, Director Gerente ASPAR La Besana.
- Belén Pinar, Técnico del Servicio de Mayores de la Gerencia de Servicios Sociales. Junta de Castilla y León.

innovación para garantizar el acceso a derechos, y defendió una perspectiva comunitaria donde las personas sean protagonistas de la identificación de necesidades y soluciones, junto a alianzas sólidas entre administraciones y entidades.

En cuanto a soluciones, presentó la Estrategia de Cruz Roja con la España despoblada, orientada a atender a las personas en sus propios municipios. Mencionó iniciativas innovadoras como los Tch Track, vehículos eléctricos que actúan como oficinas móviles, y Voces en Red, que introduce tecnología en los hogares para reducir la brecha digital y facilitar la comunicación. También subrayó la importancia de los equipos de respuesta en emergencias, esenciales ante incendios y otros fenómenos climáticos cada vez más habituales.

En su valoración final sobre la empleabilidad, María destacó que el empleo es un pilar básico contra la despoblación, pero también que es necesario apoyar a las pequeñas empresas, promover el empleo digno y combatir la discriminación. Señaló la necesidad de capacitar a las personas y alinear sus perfiles con los nichos de empleo del medio rural, cada vez más diversos.



MESA PANEL

Jaime Rodríguez, Gerente PRONISA.

Jaime Rodríguez inició su intervención agradeciendo la invitación y presentando la labor de PRONISA en el medio rural de Ávila, centrada en ofrecer oportunidades a personas con discapacidad, mayores y en situación de exclusión social. Rechaza el concepto de “España vaciada” y lo sustituye por “España de nuevas oportunidades”. Destacó programas innovadores desarrollados junto a la Junta de Castilla y León, como A gusto en casa, dirigido a personas mayores que desean permanecer en su hogar; Intecum, para personas con enfermedades complejas o ELA; y Viviendas en Red, que proporciona alojamiento tanto a usuarios como a asistentes personales. Subrayó además el valor de la dinamización comunitaria en colaboración con Cruz Roja, asociaciones de mayores y grupos de acción local.

En el diagnóstico, coincidió en que: despoblación, dispersión y municipios muy pequeños generan dificultades de acceso al empleo, servicios y conectividad. Estas barreras se agravan en personas con discapacidad, especialmente mujeres, ante la falta de servicios de apoyo, transporte o centros de día. La soledad no deseada aparece como un factor crítico. Pese a ello, Jaime remarcó que existen oportunidades gracias a los avances tecnológicos y a la posibilidad de atraer población y crear soluciones adaptadas. Sobre las soluciones, destacó: no existen recetas únicas, pero sí experiencias exitosas. Señaló la recuperación de espacios municipales infrautilizados para crear centros multiservicios. Puso en valor la implantación de A gusto en casa en toda Castilla y León, posible gracias a la colaboración estrecha entre administraciones, entidades del tercer sector y ayuntamientos. También mencionó el programa Forjando Comunidad, con actividades adaptadas en cada municipio.

Respecto a la colaboración institucional, afirmó que es imprescindible, aunque requiere flexibilidad, renuncias y un aprendizaje constante para trabajar en red.

En su valoración final sobre empleabilidad, subrayó que existen nuevos yacimientos de empleo vinculados al apoyo a personas, al turismo rural, al medio ambiente y a servicios de proximidad. Insistió en hacer atractivo el retorno o permanencia en el medio rural. Concluyó reivindicando una mirada positiva sobre la “España de oportunidades”.

José Delgado, Director Gerente ASPAR La Besana.

José Delgado presenta Aspar La Besana, entidad que lleva 37 años trabajando en la comarca de La Armuña para ofrecer atención a personas con discapacidad en su propio entorno. Surgió para evitar desplazamientos forzados a la ciudad y que hoy incluso atrae a personas de Salamanca. Su modelo se basa en crear servicios de calidad desde el territorio y a lo largo de todo el ciclo vital.

En el diagnóstico, José coincide en que la gran cantidad de municipios pequeños dificulta la creación de servicios, aunque no la imposibilita. Subrayó que el transporte sigue siendo un problema grave: horarios mínimos, dependencia del coche privado y altos costes para las entidades. Trabajar en el ámbito rural implica un esfuerzo adicional, tanto logístico como económico, que debe considerarse en cualquier planificación.

En cuanto a soluciones, destacó el papel esencial de las alianzas con ayuntamientos, diputaciones y Junta. Pone ejemplos concretos: cesiones de edificios municipales en Calzada, Gomecello, Topas que han permitido crear centros de día, viviendas o proyectos comunitarios. Explica un caso especialmente significativo: la compra y reforma de un chalet en Gomecello para transformarlo en una vivienda comunitaria accesible cuando no existían recursos para construir. Hoy acoge a siete personas, genera empleo local y dinamiza la economía del pueblo. Subrayó que la participación comunitaria es clave para la inclusión real. Sobre la colaboración con administraciones, insistió en que es imprescindible y que las entidades deben formar parte del entramado local, también en salud y detección de soledad. Criticó la burocracia que dificulta optimizar recursos —como rutas escolares compartidas o la posibilidad de cocinar en la residencia municipal— y pidió que la despoblación sea una prioridad transversal en todas las consejerías.

En su conclusión sobre empleabilidad, sostuvo que el apoyo a las personas genera empleo, pero que debe ser digno para evitar la fuga de profesionales. Reclamó salarios adecuados y una visión del medio rural como un lugar para vivir con calidad, no solo como un territorio a “sostener”.



MESA PANEL

Belén Pinar, Técnico del Servicio de Mayores de la Gerencia de Servicios Sociales. Junta de CyL.

Belén Pinar, Técnico del Servicio de Mayores de la Gerencia de Servicios Sociales de la Junta de Castilla y León, agradeció la oportunidad de participar en el debate sobre dinamización demográfica, subrayando la importancia del sector asistencial en fijar población y generar empleo en el medio rural. Presentó el proyecto BORDERLAP, concebido para afrontar desafíos como el envejecimiento, la despoblación, la falta de servicios sociosanitarios y la necesidad de modelos de cuidados centrados en los proyectos de vida de las personas mayores. Destacó que cuidar no es solo asistir, sino acompañar, escuchar y respetar a quienes reciben los apoyos. Agradeció a las entidades que hacen posible este modelo —PRONISA, Aspanias, Asprona, Fundación San Cebrián, Asprodes, Fundación Personas e INTRAS— y a las propias personas mayores, cuya historia de vida guía la intervención. BORDERLAP busca escalar este modelo al medio rural portugués y a zonas urbanas como Zamora y Salamanca.

El proyecto, con un presupuesto aproximado de un millón de euros, pretende extender A gusto en casa a la franja fronteriza portuguesa y pilotar su implantación en ciudades. Este modelo de cuidados de larga duración permite a las personas permanecer en su hogar, apoyadas por tecnología y por profesionales que establecen vínculos estrechos con ellas, como gestores de caso y asistentes personales. Complementario a BORDERLAP, el proyecto RETO RAYA trabaja la atracción y retorno de pobladores al medio rural, garantizando acceso al empleo y la vivienda, y fomentando la permanencia en la comunidad. El diagnóstico evidencia envejecimiento, elevada dependencia y discapacidad, y despoblamiento derivado de la falta de oportunidades y servicios, lo que obliga a la institucionalización de personas que desean quedarse en su entorno.

Belén resaltó la importancia de la colaboración público-privada entre Junta, diputaciones, ayuntamientos y entidades locales, mediante convenios y conciertos que permiten a las organizaciones gestionar los servicios con conocimiento del territorio. Concluyó subrayando que fijar población mediante estos proyectos genera empleo, que debe ser digno y de calidad, permitiendo a los profesionales del cuidado permanecer en el medio rural y desarrollarse en su territorio.



CONCLUSIONES

1. Las políticas asistenciales en clave demográfica deben orientarse desde la perspectiva de las necesidades de las personas del medio rural: mayores, dependientes o personas con cualquier tipo de discapacidad. Estas políticas deben superar el concepto asistencial e incidir y profundizar en el cuidado, el acompañamiento, la escucha, etc.
2. Los servicios asistenciales en el medio rural requieren de fórmulas innovadoras de atención que permitan a sus habitantes permanecer en su localidad y en sus entornos familiares; para ello, las NN.TT. y los sistemas de teleasistencia se han convertido en aliados estratégicos de este proceso.
3. De igual modo, la asistencia domiciliaria por medio de proyectos como “A gusto en casa” supone fórmulas asistenciales que permiten asentar a la población local, mejorando su calidad de vida.
4. El tercer sector, por su conocimiento de las necesidades y su capacidad de capilarización en el territorio, desarrolla una importante labor en esta materia, pero también la experiencia demuestra que la colaboración público-privada, es decir, la colaboración entre las administraciones competentes y este tipo de entidades, amplifica la eficacia y eficiencia.
5. En el ámbito de la asistencia, como en otros ámbitos de las políticas demográficas, las administraciones locales juegan un papel fundamental debido a su cercanía y conocimiento de la realidad.
6. En materia asistencial, el transporte supone un factor determinante a la hora de favorecer la movilidad de la población.
7. La población inmigrante en el medio rural ya se ha convertido en un elemento clave para las políticas demográficas, por lo que se hace necesario incidir en las necesidades de este tipo de población.
8. La población con discapacidad supone un activo poblacional importante en el medio rural, por lo que requiere medidas de apoyo específicas y adaptadas.
9. El voluntariado sigue suponiendo el elemento clave del trabajo del tercer sector, además de ser una manera de fomentar la ocupación personal como servicio a la comunidad.
10. El conjunto del trabajo asistencial en el medio rural requiere de mano de obra, que a su vez supone empleo, y por ende, fijación y atracción de población, en su mayoría de mujeres y población emigrante, pero esta capacidad de empleabilidad debe venir acompañada de una formación y capacitación profesional.

PRINCAL

Avda. Madrid 9, Ofc 2.
47140 Valladolid
Teléf.: 609 888 011
princal@redestatal.eu
princal.es

